

DIRECTORES:  
RAFAEL IGLESIAS R.  
Jorge Orozco Castro

Agente General de  
Anuncios  
ALBERTO NAVARRO A.

No 34

San José, Costa Rica Miércoles 29 de Enero de 1930

AÑO 1

# LA DESIGNACION DEL LIC. TEODORO PICADO PARA DIRECTOR DEL INSTITUTO DE ALAJUELA

## Las causas de la desavenencia entre el Rey y Stella

Madrid 29.—La primera causa de desavenencia entre el Rey y Estella fue en la de que el Monarca se negó a firmar la destitución de don Carlos de Borbón Capitán de Andalucía y la del Gobernador General de Cádiz General Godel.

## Los periódicos españoles tiraron ediciones extraordinarias ayer.

Madrid 29.—Ediciones extraordinarias de todos los periódicos dieron la noticia del cambio efectuado en el gobierno español, de la toma de posesión del General Berenguer designación hecha por el Rey Alfonso, aceptación de la renuncia de todo el gabinete con Primo de Rivera.

## El sustituto del General Berenguer

Madrid 29.—El General Barrera fue el designado para cubrir el puesto que dejó Berenguer. Barreras fue quien inició el empuje favorable para que Primo dejara el poder negándole su apoyo.

## Declaraciones de los partidos políticos de España

Madrid 29.—Los partidos políticos hispanos anuncian

que irán a la reorganización para tomar parte en las próximas elecciones que ofrece Berenguer.

## Berenguer resulta una esperanza para todos.

Burdeos 29.—El movimiento que se inició tomando la salida de Primo de Rivera era Republicano y se contuvo con la designación de Berenguer, resulta ahora Berenguer una esperanza para la dinastía, el Rey y el pueblo.

## Se celebra en todo Cuba el aniversario de Martí

Habana 29.—De todas partes de la República llegan noticias de haberse celebrado brillantemente el aniversario del natalicio del Apóstol Martí.

## Siguen sufriendo los filipinos en California

San Francisco Cal. 29.—Tres filipinos fueron golpeados bárbaramente por dos chauffers del servicio público, que no pudieron ser identificados. Todo esto sucedió en conexión con los

sucesos de la lucha de razas en California.

## Tratando de regularizar la aviación comercial y civil

Washington, 29.—Se ha hecho moción para que se apresuren los proyectos que tienden a regularizar la aviación comercial. Además se ha llamado la atención al Departamento de Comercio para que haga investigaciones acerca de las causas de los accidentes de aviación civil, con motivo de los recientes accidentes en California y Kansas City.

## Mueren siete personas en un incendio

Frederich, Colo. 29.—Siete personas murieron que madas al desarrollarse un incendio en dos dormitorios cerca de la mina de Slope-line.

Mrs. Paul Martínez, cinco niños y un minero de apellido Neulon, fueron las víctimas.

## Nuevo Embajador del Perú

Washington, 29.—Fred Morris Dearing del distrito de Columbia, Mo, ha sido nombrado Embajador del Perú.

## Declaraciones del General Berenguer

Madrid, 29.—El general Dámaso Berenguer el nuevo Jefe del gobierno español sustituyendo a Primo de Rivera dijo que todos los nuevos ministros del gabinete que se formará serán hombres civiles y anunció también que restablecerá inmediatamente la Constitución de 1876 y para este efecto convocará a elecciones de diputados y senadores para formar el parlamento. Dará tiempo para la formación de los partidos. Continuarán las sesiones de la Asamblea Nacional, suspendidas indebidamente.

## La formación del nuevo gabinete español

Madrid, 29.—La Cartera de Hacienda le será conferida a Francisco Cambó experto hacendista que no tendrá significado político, Malos, irá a gobernación. El ex-ministro conservador Antonio Goicoechea ofreció su adhesión a Berenguer.

Madrid, 29.—Los estudiantes de Barcelona recibieron con gran júbilo la noticia de la renuncia aceptada a Primo de Rivera con demás miembros del gabinete.

## Primo de Rivera se retira a la vida privada

Madrid, 29.—Primo de Rivera anunció su retirada a la vida privada, al entregar el mando a su sustituto.

# UN JURISCONSULTO NOS DICE SU TESIS EN el discutido caso de la extradición de un reo solicitada por el Gobierno de Nicaragua

Aunque la compasión que inspira un hombre en infortunio nos hace no desear las referencias en el discutido caso de la extradición del reo José Castro González solicitada por el Gobierno de Nicaragua; es lo cierto que a esto se le ha dado una palpación trascendental a que no pueden ser indiferentes los reporteros de los diarios.

Ahora a ese asunto se le ha dado un aspecto interesante pidiendo la inscripción del mencionado señor en el Registro Cívico, a fin de que, esto es lo que persiguen sus consejeros, sometiéndose a ese requisito constitucional a que antes no había acudido González Castro, goce éste de las prerrogativas de la ciudadanía costarricense.

y además pedir permiso al Gobierno de Costa Rica para ingresar al territorio de la República a fin de que si este lo admite se proceda a llenar por el señor Castro González los requisitos exigidos a un extranjero que trata de naturalizarse conforme a la ley. Hay que tomar en cuenta en todo caso que el artículo 12 dice con absoluta claridad: *El cambio de nacionalidad no produce efectos retroactivos.*

tes de banco o de otros documentos de crédito público, ni a los asesinos, plagiarios y ladrones."

A mayor abundamiento ese artículo 9 termina así:

"Es nula de pleno derecho la naturalización que fraudulentamente haya obtenido el extranjero en violación de la ley".

Acerca de esta faz de la cuestión nos dijo un apreciable jurisconsulto:

—No será posible conforme a las leyes que progresa la iniciativa de esos consejeros del señor Castro González. Este, conforme la Corte lo ha reconocido, perdió la ciudadanía costarricense por haber aceptado en Nicaragua posiciones oficiales sin el consentimiento de su Gobierno y sobre todo por haber prestado en la vecina República servicios militares con el grado de General. Así las cosas, el camino a seguir por él, si quiere adquirir aquí carta de ciudadanía, es el que marcan los artículos 4 y 5 de la Ley de Extranjería y Naturalización, esto es, renunciar el título de General

Eso indica que el curso de la extradición no se paralizará aunque él lograra naturalizarse; pero francamente, y aun cuando sea muy doloroso, no podrá adquirir esa condición cívica que ahora busca para salvarse, porque uno de los atributos exigibles para ello es el de la buena conducta, y al respecto es la ley tan exigente que el artículo 9 dice textualmente:

"No se concederá carta de naturalización a los ciudadanos o súbditos de nación con que la República se halle en estado de guerra ni a los declarados judicialmente en otros países piratas, traficantes en esclavos, incendiarios, monederos falsos o falsificadores de bille-

## El Lic. don Teodoro Picado será nombrado Director del Instituto de Alajuela

La designación hecha por el señor Secretario de Educación Pública en la persona del Lic. don Teodoro Picado para Director del Instituto de Alajuela es acertadísima. El Lic. Picado cuenta con una gran preparación para el cargo que se le ofrece, de vasta inteligencia y de profunda ilustración, él sabrá secundar con talento y tino los planes que nuestro excelente Secretario de Educación desea desarrollar en aquel centro.

Ya nos hemos referido en editorial a la labor del Lic. Cortés. Hemos creído que en manos mejores no podría estar la Secretaría de Educación Pública y nuestra afirmación la corrobora hoy el nombramiento del Lic. Picado para la Dirección de uno de los planteles más importantes de la República. Felicitamos al Lic. Cortés por su acierto.

## Camino de La Barranca a Miramar

Un viajero nos informa que ha sido reparado con suma inteligencia y prácticamente el camino de La Barranca a Miramar por el que ahora puede transitarse en automóvil. En gran parte se debe esta obra a don Eduardo Pochet, quien está actualmente afincado por aquella zona.

## Un trabajador se quebró una pierna

Hoy a las ocho de la mañana ocurrió un desgraciado accidente de que fue víctima el trabajador Rafael Chavarría de Escasú, quien cayó del puesto en que operaba en una cantera del Virilla y se quebró la pierna derecha, por lo que fue inmediatamente trasladado al Hospital de San Juan de Dios. Hacemos votos por la pronta y completa curación del infortunado señor Chavarría.

# Informe de la Junta Progresista del Barrio de Las nuevas regaderas

## Aranjuez

## ya están listas

Toda labor comunal demanda esfuerzo, dedicación, sacrificio y estudio de los intereses individuales y de los problemas que esta misma labor trata de resolver. Pero el mayor esfuerzo y el empeño mayores para el buen resultado de la tarea que se emprende tiene que orientarse efectivamente en dos direcciones: primera, la de obtener la cooperación efectiva e inmediata del dinero; y la segunda, conseguir de los vecinos la simpatía que debe traducirse también inmediatamente en una colaboración de impulsos que se renuevan y se transforman en nuevas oportunidades de mejora local.

Las preocupaciones por las obras de embellecimiento, por las mejoras de higiene por los adelantos que se traducen en la construcción de edificios públicos de jardines, de calles, estas preocupaciones son obra inmediata de la influencia de la civilización o lo que es lo mismo, el desenvolvimiento del sentido civil.

Por el momento hemos encontrado un buen grupo que nos ayuda, que trabaja; que coopera, que contribuye; pero necesitamos, para realizar labor eficiente, el apoyo total del vecindario. No pedimos ni todo el tiempo para que piensen en los problemas locales, ni contribuciones fuera de las posibilidades económicas de cada uno; simplemente un gajo de simpatía y una contribución módica. Veinticinco céntimos, cincuenta céntimos, colones; todas las sumas, por pequeñas que sean, siempre aumentarán nuestro tesoro, que luego devolveremos en obras de progreso local.

Publicamos hoy nuestras cuentas y enumeraremos nuestros trabajos, como realidad y como esfuerzo damos en ellos una muestra de lo que vale la simpatía, la cooperación y el desinterés de quienes han trabajado con nosotros y de quienes han puesto gustosos a nuestro servicio sus recursos económicos.

Hemos encontrado también efectivos colaboradores en la Municipalidad, en la Comisión de Vías Públicas, en la Northern Railway Co., en el señor Gobernador, en los

señores Secretarios de Estado en los Despachos de Gobernación y Fomento, y cuando ha sido necesario recurrir al señor Presidente de la República, su apoyo ha sido efectivo hasta donde las circunstancias y los medios le han sido posibles.

Hacemos de nuevo un llamado a los vecinos para que durante el año que comienza podamos llevar a la realidad muchos de nuestros proyectos, y cuando dejemos nuestros cargos podamos entregar a nuestros sucesores un buen acervo de obras realizadas y otras no menos en camino de convertirse en realidades.

Los libros están a la vista.  
San José, enero de 1930.

LA JUNTA  
(Continuará)

Ya están listas las nuevas regaderas que mandó a pedir la municipalidad. Pero no sabemos hasta cuando se decidirán hacerlas entrar en funciones, cosa que buena falta hace.

Las calles pavimentadas ya están cubiertas de polvo, debido a la falta absoluta de limpieza. Y en otras, en las no pavimentadas, el polvo abunda, apesar de haber regaderas.

## FUNERALES Y ENTIERRO DE DOÑA

### ADELINA M. DE JIMENEZ

A las 11 horas del día de ayer se efectuaron en la Iglesia del Carmen los funerales de la señora doña Adelina M. de Jiménez, de donde salió el acompañamiento hacia el Cementerio General, donde se dió sepultura a sus restos.

EL TIEMPO por este medio presenta su mas sen-

tido pésame a su esposo don Lorenzo Jiménez, a sus hijos don Romeo y Lydia, Clotilde v. de Figueroa, Octavio Bonilla y Hermina, Daniel y Dora, Esperanza v. de Montero, Carlos Robles y Consuelo a todos sus nietos, especialmente a nuestro compañero de labores don Fernando Montero J. y demás familia doliente.

## Va muy adelantada la suscripción pro-Bolaños

La estimable señora Michaud que es infatigable en su afán de recaudar fondos a beneficio de la compra de un aparato para el aviador costarricense señor Bolaños, tuvo la gentileza de mostrarnos el libro de contribuciones que van muy adelantadas, aunque aún falta mucho.

La señora Michaud dice que están errados los que objetan que el señor Bolaños no puede ser aviador por el defecto físico de su pierna

producido en uno de sus vuelos en Francia, porque él ha proba'lo suficientemente que a pesar de eso sabe y puede volar, lo que contribuye su vocación, su profesión, el anhelo y realidad de toda su vida. El pretexto aducido es ridículo, el que no quiere contribuir a este bien nacional que no lo haga, pero que no invente tonterías de esa especie.

Lea usted  
EL TIEMPO

## El Coronel don Francisco Bonilla ha substituido al Comandante de Plaza de Limón

El señor Comandante de Plaza de Limón, Coronel don Rogelio Gutiérrez ha sido substituído por el Coronel don Francisco Bonilla, quien ira a Limón a desem-

peñar las funciones de su cargo. El Coronel Gutiérrez ha venido a prestar servicios a la Secretaría de Gobernación.

## PLANCHAS DE CARTON ESPECIAL

PARA

## CIELOS Y PAREDES Marca "GUARD"

3/16 DE ESPESOR

FABRICADO POR

THE BEAVER COMPANY LTD.,

LOS FABRICANTES MAS ANTIGUOS DEL RAMO

Tenemos en existencia los siguientes tamaños

32" x 72"

32" x 84"

32" x 132"

FERRETERIA

# Miguel Macaya & Cía.

SAN JOSE -- COSTA RICA

Tome

## Refrescos y Cerveza

# TRAUBE

## MADERAS

Vendo Quizarrá Amarillo, Copal, Campano, etc.

A veintidós centavos la pulgada

Cedro y Quina a treinticinco centavos la pulgada

Roble a veinticinco centavos la pulgada

De todo en maderas de cuadro y tabla

Jorge Orozco Castro

TELEFONO 2654

# Página Literaria y Científica

## Ultima Pagina del Exodo

Estoy triste y sereno ante el paisaje.  
Y desasido estoy de toda cosa.  
Ven, ya podemos emprender el viaje  
a través de la tarde misteriosa:

Lleno parto de amores y de olvido:  
olvido inmenso para todo ultraje,  
y amor inmenso a los que me han querido.  
El mar surge un titán de azur, dormido....  
Estoy triste y sereno ante el paisaje.

Trabajé, padecí, fui peregrino  
resiguado; en mi ruta borrascosa  
ví los bienes y males del destino  
como se ven las flores del camino,  
y desasido estoy de toda cosa....

¡Oh, mi señor! Tu juicio no me asusta,  
ni llevo honores ni riquezas traje,  
y fue mi vida de pasión adusta.  
Cuán serena la tarde y cuán angusta....  
¡Ven, ya podemos emprender el viaje!  
Los astros que nos miran de hito en hito,

parecen, con pestaña luminosa,  
invitarnos al viaje que está escrito:  
ese viaje sereno al infinito,  
a través de la tarde misteriosa.

AMADO NERVO

## JOSE

Para mi amigo  
Manuel Mora V.

(Continuación)

¿Fue casual o premeditado  
por parte de José el encuen-  
tro? No podríamos explicarlo.  
Lo cierto es que José y Abi se  
conocieron, se trataron y se  
comprendieron. Después de  
la mutua comprensión vino  
la amistad, y como de ésta  
al amor no hay más que un  
paso, José y Abi se amaron  
con pasión.

El la veía todas las tardes  
cuando moría el sol, y am-  
bos, viendo descender el as-  
tro diurno pensaban con dol-  
lor en la patria tan lejana,  
y a la cual quizá no volver-  
rían a ver. Abi cantaba en  
esos momentos deliciosos  
para los dos, canciones de  
su tierra que José escuchaba  
embelesado.

Rápidamente olvidó José  
a Lea, y si no volvió a  
preocuparse por ella, a ésta  
le ocurrió lo contrario; ar-  
diendo en celosa cólera pu-  
do bien pronto hallar la cau-  
sa que alejaba a José de sus  
brazos, y juró por los dioses  
tomar completa y cruel ven-  
ganza.

Las notas del arpa, tré-  
mulas y quejumbrosas ago-  
nizaban en la tarde. Una  
suave penumbra envolvía  
en sus gasas grises el in-  
terior de la estancia; los pe-  
beteros embalsamaban el  
ambiente con incienso y mi-  
rra.

Abi se hallaba recostada  
sobre un cojín aterciopelado  
pulsando con sus manos li-  
liales las cuerdas del arpa.  
Su belleza adolescente pare-  
cía divina en la oscuridad  
de la aromatizada cámara.

Con voz dulcísima ento-  
naba la hebrea una canción  
que hacía estremecer a José;  
toda la voluptuosidad de los  
pueblos orientales, vibraba  
en las rimadas estrofas.

La última estrofa se re-  
fería a una doncella que en-  
salzaba sus encantos deta-  
llada y lujuriosamente para  
atraer al amado.

Abi entornó los ojos y de-  
jó el arpa dirigiendo una  
mirada de supremo deseo a  
José. La belleza de la jo-  
ven enloqueció al mancebo  
que cayó de rodillas a su la-  
do murmurando:

¡Oh mujer de belleza in-  
comparable!

Lirio inmaculado del He-  
brón que con tu perfume  
embriagas mi espíritu tras-  
ladándome al Edén perdido.  
Rosa de blancura impoluta  
que me incitas a que desee  
tomar de tí todos los plae-  
res que promete la radiosa  
belleza de tu cuerpo mil ve-  
ces adorable.

¡Oh mujer de belleza in-  
comparable!

¡Abi, Abi! no alejes de

mi tus labios, pues los míos  
sitibundos desean beber en  
ellos el amor.

Y ella desfalleció en sus  
brazos...

—Si fallás el blanco mor-  
rirás presa de mil tormentos.  
Entiéndelo bien; quiero que  
la mates sin tocarlo a él; de-  
seo que despierte con un ca-  
dáver entre sus brazos; ya  
bebí el placer en ella; ¡ahora  
que beba su sangre! No  
lo mates a él, pues su mejor  
castigo será el dejarlo con  
vida; a ella sí. ¡Ay de tí  
si el dardo no le atravieza  
el corazón!

Y la flecha homicida atra-  
vezó los aires, yendo a se-  
pultarse en el pecho de la  
bellísima Abi, que dormía  
recostada su cabeza sobre un  
hombro de José. Un leví-  
simo estremecimiento y un  
suspiro, y la desdichada ri-  
val de Lea pasó del sueño a  
la muerte.

Despertó José al sentir  
húmeda su mano por un lí-  
quido tibio; dirigió una mi-  
rada de amor a la joven, pe-  
ro sus ojos expresaron un  
dolor sin límite, al contem-  
plar a la luz pálida de la lu-  
na, el dardo que atravesaba  
el corazón de su amada. A-  
tónito dirigió torpes mira-  
das a su alrededor; pero al  
ver en el marco de la ventana  
la faz de Lea respirando  
venganza, lo comprendió  
todo, y como un tigre se  
lanzó sobre ella, asindéola  
por la garganta. A los gritos  
de ella acudió presu-  
rosa la guardia, pero José  
pudo huir antes que llegara,  
dejando su túnica en ma-  
nos de Lea.

Presentóse Putifar segui-  
do de varios criados, y pre-  
guntó a su esposa lo que  
ocurría.

Pasó una ráfaga de perfi-  
dia por las facciones de ésta,  
que dijo enseñándole la tu-  
nica:

—“José ha venido a mí y  
me ha incitado a pecar; yo  
grité, y él huyó dejando en  
mis manos su capa”. Se-  
gundos después José era lle-  
vado a un calabozo de una  
prisión faraónica.

Nada turbaba la calma de  
la regia morada de Putifar.  
La luna cubrió con su pálida  
luz el cadáver de la se-  
ductora hebrea, que yacía  
reclinada sobre los cojines  
durmiendo el último sueño.  
En sus labios sonrientes  
parecía notarse la huella  
que sobre ellos dejó el últi-  
mo beso.

## A Fabio Fiallo

Lo que había en el silencio de mi vida  
de voz, canción, llamada, trino o queja,  
no lo oírás ya Desdémona dormida  
porque ya el ruiseñor no está en la reja.

La escencia de la sangre de mi herida,  
el misterio profundo de mi queja,  
y lo que puso en mi pañal la abeja  
mientras parió la leona en su guarida:

Todo lo que hay en mí de complicado,  
de pecador sutil o de perverso,  
vino de amor o extractó de pecado,

abarcando en mi afán el universo,  
todo eso lo he exprimido y lo he brindado  
en sacrificio, inspiración y verso.

RUBEN DARIO

Dr Víctor M. Ruiz

DENTISTA

Oficinas - 100 vs. al Norte Botica Oriental  
Teléfonos: Oficina 2710 - Habitación 2729

Dr. A. Acosta Guzmán

Médico - Cirujano - Obstétrico

CLINICA FIGUERES

Teléfonos: Habitación 3585 - Oficina 2400

## La mujer que espera...

(Leyenda húngara)

En una de las ventanas  
del Castillo está sentada la  
noble dama sola y muda,  
en su espera, con las mira-  
das fijas en el valle. Su hi-  
jo y su marido partieron va-  
lerosamente para ir a "Mo-  
haiz" a defender el suelo de  
la patria.

Pálida está la luna que  
resplance en el cielo: no  
menos pálido está el rostro  
de la solitaria castellana.  
Oh, Dios del cielo, Dios  
de los combates... volverán  
ellos que me son tan que-  
ridos? Y mientras que ella  
está allí con la mirada in-  
quieta y el corazón oprimi-  
do, llega de la llanura de  
"Mohaz" un mensajero cu-  
bierto de polvo y de sangre:  
"Oh, noble madre, le dice,  
tu hijo, el hijo que llevaste  
en tus entrañas, ha muerto  
en el combate".

—“Se había consagrado a  
tu defensa, ¡Oh, Patria mía!  
exclamó la digna húngara—  
Gloria a él, si ha podido  
servirte útilmente”.

Así dijo ella al mismo  
tiempo que una lágrima ro-  
dó por su mejilla.

Volvió a sentarse en la  
ventana con el alma triste y  
la faz livida.

Cerca de ella nadie, en su  
derrédor un gran silencio

de muerte.

Un segundo mensajero  
aparece. El caballo cae  
muerto a sus pies y su ros-  
tro anuncia noticia sinies-  
tra—

“Oh, noble dama—le dijo—  
tu marido ha muerto en el  
combate sangriento”.

El corazón de la castella-  
na se siente comprimido co-  
mo por un anillo de hierro  
y de sus ojos extraviados  
brotan ardientes lágrimas.  
“Almas heroicas, murmu-  
ra...descansad en paz. La  
Patria quería este sacrifi-  
cio”.

Se sienta de nuevo en su  
silla solitaria, dirigiendo sus  
miradas al valle, esperando  
con angustia, bien que no  
puede esperar ya ni a su  
hijo ni a su esposo.

Un tercer mensajero:—  
La batalla se ha perdido,  
dijo—el enemigo es dueño  
del campo.

—¡Desgraciada tú...pobre  
Húngara...la llanura de  
"Mohaz" es tu sepulcro  
frío...!

El mensajero se aleja, la  
castellana ha quedado in-  
móvil y con los ojos se-  
cos...ya no tiene más que  
sufrir... el dolor la ha ma-  
tado....

## ORO VIEJO

¿Qué es un hombre ideal?  
Nada, absolutamente nada;  
cosa viva entregada a las  
eventualidades de los seres  
extraños, y que de todo de-  
pende, menos de sí misma;  
existencia que, como el ve-  
getal, no puede escoger en  
la extensión de lo creado el  
lugar que más le gusta, y  
ha de vivir donde la casual-  
idad quiso que brotara, sin  
iniciativa, sin movimiento,  
sin deseo ni temor de ir a  
ninguna parte; ser ignoran-  
te de todos los caminos que  
llevan a mejor paraje, y pa-  
ra quien son iguales todos  
los días, y lo mismo el ayer  
que el mañana.

El hombre sin ideal es  
como el mendigo cojo que,  
puesto en medio del camino,  
implora un día y otro la li-  
mosna del pasajero. Todos  
pasan, unos alegres, otros  
tristes, éstos despacio, aque-  
llos velozmente, y él, sin  
aspirar a seguirlos, ocúpase  
tan sólo del cuarto que le  
niegan o del desprecio que  
le dan. Todos van y vienen,  
cuál para arriba, cuál para  
abajo, y él se queda siem-  
pre, pues ni tiene piernas  
para andar, ni tampoco de-  
seos de ir más lejos.

PEREZ GALDOS

## Resignación

Siendo muy niño soñaba  
y oen Ko-kinnor, suntuo-  
sidad persa y papal, Helio-  
gábató y Sardanápalo.

Mi deseo creaba bajo do-  
rados techos, entre pernu-  
mes y al són de músicas  
deliciosas, harenes sin lí-  
ricos paraísos.

Hoy más tranquilo y no  
menos ardiente, pero cono-  
ciendo cómo en la vida es

preciso abdicar, he tenido  
que refrenar mi bella locura  
sin resignarme demasiado,  
sin embargo.

Lo grandioso escapa a mi  
diente: más odio lo vulgar,  
y las heces, y amo siempre  
la mujer bonita, la rima  
asonante y el amigo pru-  
dente.

PAUL VERLAINE





De venta en todas las Boticas Botica Vargas Elías Vargas

Distribuidores Exclusivos para Costa Rica --- Teléfono 2812

**Mañana jueves debuta en el Moderno el célebre profesor Reynald, el hombre maravilloso**

El más célebre artista del misterio y de la ciencia, el hombre sorprendente que ha presentado su maravilloso espectáculo ante las principales figuras reales y políticas de Europa y América, el célebre Profesor Reynald hará su debut ante el público capitalino mañana jueves en el Teatro Moderno constituyendo este debut una atracción insuperable.

Este género de magia, ilusionismo, espiritismo y ventriloquia realmente no será visto en sus más grandes secretos hasta que vean trabajar al Profesor Reynald quien hace de su arte una sorprendente combinación de efectos que subyugan y entusiasman.

Indudablemente el anuncio del debut de ese notable artista ha despertado gran interés y nuestro público podrá experimentar sorpresas y emociones nunca sentidas admirando sus trabajos.

**AVISO A LOS SEÑORES HACENDADOS**

Joven extranjero, experto en todo los ramos agrícolas y especialmente en cultivo de frutas desea colocación como mandador en una finca en la región del Pacífico

Dirigirse al apartado 631

**Después de haber recorrido triunfalmente los principales teatros del circuito Mario Urbini reaparecen en el América las hermanas Otero,**

**La CHILENITA y la ARGENTINITA El sábado es la debut de la nueva temporada a precios popularísimos**

Las hermanas Otero, la Argentina y la Chilena, esas artistas de batallón y de grandes bailes modernos que actúan en la capital hace algunos meses ante el aplauso unánime, reaparecen el sábado próximo en el Teatro América, después de haber recorrido triunfalmente los principales teatros del circuito Mario Urbini.

La reaparición de estas artistas, todas bellas y muy gustadas de nuestro público, constituye un suceso teatral. Desde hace mucho tiempo nuestro público no tiene la dicha de admirar un espectáculo teatral y a petición de esa unanimidad, ansiosa de concurrir a espectáculos, la empresa del América ofrece esta nueva temporada, que será como la anterior, de gran éxito.

Hablar de estas artistas está por demás. El público las conoce y está convencido de que se trata de un gran espectáculo. Las funciones de esta temporada que se inicia el sábado son a precios popularísimos: un colón la entrada.

El público está de plácemes con esta noticia que hoy ofrecemos.

**Oigan mi voz**

**Campo cedido**

Si durante cuatro años no se ha perseguido a José Eulogio Castro González por el delito de homicidio perpetrado en su propia defensa si durante ese tiempo las autoridades de Nicaragua no han perseguido ni aún buscado al referido Castro González ni dado aviso de él a los países vecinos, eso prueba que no es por el delito de asesinato por lo que se pide extradición, luego Castro González no debe ser entregado a las autoridades del país vecino, pues, es otro el motivo de la solicitada extradición, como enseguida se verá:

Hay todavía otra razón: José Eulogio Castro González es costarricense por ser hijo de padre costarricense y por ser nieto de abuelos paternos costarricenses; luego Castro González debe ser juzgado según las leyes de Costa Rica, y no debe ser entregado a las autoridades de Nicaragua, ni aún a condición de ser juzgado según nuestras leyes, pues eso sería un crimen de lesa patria, que heriría hondamente el decoro y la soberanía de la Nación.

Si yo elevé mi voz de protesta contra el proceder seguido contra los libertarios Haya de la Torre y Rodríguez Lumen, hoy, con mayor razón, dejo sentada mi ardiente protesta, contra ese otro atentado que se trata de cometer, y exito con vehemencia al clero, a las Sociedades todas y al país en general, a que interpongan sus buenos oficios y valimientos.

Existe aún otra razón más poderosa contra la extradición de Castro González, y es: Autoridades de Estados Unidos han intervenido e intervienen directamente en los asuntos gubernamentales de Nicaragua siendo esas autoridades las que han gobernado y aún gobiernan allí; luego el



**OMEGA**

EL RELOJ  
Acreditado Mundialmente

JOYERIA MULLER

El Renombre de esta antigua casa se debe a su solamente vende artículos garantizados y de superior calidad para la alta aristocracia

Frente Sur de la Plaza Artillería

gna, que apareja un negro baldón para todos los países del Caribe; pero aún tengo fe y esperanzas en el caso de Castro González, pues todavía hay Magistrados y Jueces dignos e íntegros en Costa Rica.

¡Dios te salve, José Eulogio!

NOTA: - Hace días que este artículo, en favor de un desventurado, ha buscado hospitalidad en los "Rotativos" del país; pero hasta ahora hubieron quien le diera un bondadoso albergue... ¡Muchas gracias!

JOSE T. ORTEGA  
Santo Domingo, Enero 23 de 1930.

**Despedida del señor Ministro de Colombia**

Hoy partió por el Atlántico con rumbo a su patria el General Faraón Pertuz, Ministro de Colombia en Costa Rica, a quien acompaña su muy apreciable señora doña Julia Jimeno.

El General Pertuz supo captarse la simpatía de los costarricenses por su carácter afable, por su constante espíritu caballeroso, por su cultura, por todas sus excelentes dotes de fino y noble diplomático. Por esto su partida ha puesto un matiz de emoción y de tristeza en el ambiente social que no podrá olvidar esa exquisitez del caballero, y la gentileza de la dama, toda expresión de gracia, toda talentosa devoción artística.

Lleven los ilustres viajeros la seguridad del aprecio con que siempre los distinguimos y nuestro sufragio fervoroso por su pronto retorno.

Anúnciese en "EL TIEMPO"

**PARTIDO UNION NACIONAL**

Avisamos a nuestros coopartidarios que la Junta Principal Electoral despacha desde hoy a las 16 horas en el local de la Escuela Vitalia Madrigal (Colegio de Señoritas).

Rogamos se sirvan todos retirar su cédula personal San José Enero 24 de 1930.

Zacarías Chévez  
Secretario.

**AVISO**

**Se necesitan pregoneros Buen sueldo**

NOTAS EDITORIALES

LA DEFENSA ECONOMICA DE COLOMBIA

Hay necesidad de apelar al sentimiento colectivo para resolver acertadamente el problema de la defensa del café.

La verdadera crisis reside en los peligros a que está expuesta la industria cafetera y es necesario proclamar q' este delicado asunto, además de afectar a los cultivadores del grano, y a los que negocian con él, tiene sus proyecciones en todos los sectores de la actividad del país. Por esto decimos que salvar de peligros la industria cafetera en su problema de auténtico carácter nacional.

En estos momentos de aguda inquietud no ha resplandecido por ninguna parte la solidaridad. Por el contrario, se ha manifestado, en toda su crudeza, el sentimiento egoísta y cada cual piensa en sus propios y exclusivos intereses, sin cuidarse de los demás. Este hecho tiene gravedad indiscutible. Los movimientos de defensa aislados, en el campo de la economía, como en el de la guerra, resultan casi siempre estériles. Es necesario fomentar la cohesión, constituir un frente de defensa, obrar bajo la inspiración de una solidaridad indispensable.

Si se comprendieran aquí bien las cuestiones ligadas a la economía colombiana, en lugar de ocultar el dinero y de sustraerlo a toda alternativa, se pondrían todos los recursos al servicio de la defensa de la industria cafetera que es el eje de la vida nacional. Pero se procede de otro modo: los bancos no piensan sino en su exclusiva seguridad, los particulares no sueñan sino en sacar partido de la general angustia, y de este hecho deplorable se deriva el desamparo del café o lo que es lo mismo el abandono de la primera fortaleza de la nación. He aquí un hecho que no admite objeciones.

Apenas se han esbozado algunas medidas para evitar a los cafeteros profundos quebrantos. Los remedios que se han ideado están impregnados de tan profunda timidez, que muy raro sería que produjeran un efecto práctico.

A estas horas se está abriendo en Manizales el primer depósito general para el café. Se expedirán WARRANTS al precio bajísimo del mercado y con la base de este precio de ruina se ofrecerá al 75% del valor al cafetero. Es muy posible que este recurso, que no es en ningún caso desdeñable, no surta todos sus efectos. Se necesita hacer una concentración de dinero suficientemente capaz para salvar el café de las conjuraciones de los compradores extranjeros que han penetrado bien hondo en la situación de angustia y que cierran sus puertas para obtener a huevo, como suele decirse, el grano que representa para Colombia el factor principal del equilibrio de su balanza económica.

No creemos en la eficacia de los remedios que se han adoptado para defender el café aunque no dejemos de reconocer su relativa importancia. Pero el café colombiano está en grave peligro si la colectividad no tiene el buen sentido de defenderlo con audacia y con vigor. THAT IS THE QUESTION.

DE MUNDO AL DIA—BOGOTÁ

SAN JOSE Y PUNTARENAS

Kilómetros de S. José	RUMBO OESTE TRENES MIXTOS			ESTACIONES	RUMBO ESTE TRENES MIXTOS				
	SEGUNDA CLASE	PRIMERA CLASE			PRIMERA CLASE			SEGUNDA CLASE	
	Diario excepto domingos	DIARIOS						Diario excepto domingos	
		5	3	1		2	4	6	12
2 43	6 30		15 00	9 00	SAN JOSE	14 40	8 20		13 40
3 75	6 36		15 07	9 05	SWITCH SABANA (Espuela)				
4 95					SABANA	14 32	8 12		13 30
5 95					ESPUEEA Nº 1				
6 52	6 48		15 15	9 15	ESPUELA Nº 2				
7 30					PAVAS	14 20	8 03		13 20
11 50					ESPUELA Nº 3				
14 38	7 15		15 35	9 35	ELECTRIONA				
17 75					SAN ANTONIO	14 00	7 45		13 00
18 72	7 27			9 46	SAN RAFAL (Espuela)				
19 18					OJO DE AGUA	13 45	7 30		12 40
21 05					CORTIJO (Espuela)				
22 73	7 40		16 00	10 00	NUESTRO AMO				
					CIRUELAS	13 33	7 20		12 25
24 00					SANCHEZ				
27 40					SQUIARES				
29 00					SANTA RITA				
30 32	8 05			10 20	TURRUCARES	13 05			11 55
34 60	8 15			10 29	CEBADILLA (Espuela)	12 50			11 20
35 96					FLORENCIA (Espuela)				
37 30	8 35			10 50	ATENAS	12 43			11 10
41 82	8 50			11 00	BALSA	12 21			10 26
44 30					TORNOS				
47 25	9 03			11 13	MANGOS	12 05			10 04
49 74	9 12			11 22	ESCOBAL	12 00			9 56
52 55	9 20				QUEBRADAS	11 50			9 42
56 00	9 35			11 40	CONCEPCION	11 40			9 35
60 67					SALITRAL				
62 15				12 00	HACIENDA VIEJA	11 22			9 10
63 80					MARICHAL				
65 75					LAVERDE (Espuela)				
66 25	10 45			12 20	OROTINA	11 10			8 55
69 38					MASTATE (Espuela)	10 35			
69 88					ESPUELA CASTRO				
70 56	11 00			12 30	COYOLAR	10 33			8 22
71 00					ESPUELA GONZALEZ				
73 99	11 10			12 39	POZON	10 24			8 06
76 35	11 15			12 43	CEIBA	10 18			8 02
78 00					HIDALGO (Espuela)				
79 20	11 25			12 50	CASCAJAL	10 12			7 50
81 00					KILOMETRO 81				
85 86	11 45			13 05	JESUS MARIA	9 55			7 30
86 85					ESPABELES				
87 30	12 01			13 12	CAMBALACHE	9 50			7 20
89 15				13 16	SALINAS	9 45			
91 50					MATA LIMON				
93 00	12 10			13 24	CALDERA	9 38			7 00
96 00					TAJO CALDERA				
97 00	12 20			13 35	PUENTE SECO	9 38			6 50
101 50	12 35	6 45		13 47	KILOMETRO 97	9 27			6 38
					LA JUNTA	9 15		16 42	
102 00	12 45	6 55		13 55	BARRANCA	9 13		16 40	6 35
103 30					SANTA ROSA				
104 00	12 55				RIOJA				
106 00		7 10		14 05	ROBLE	9 00		16 20	6 20
107 80					SAN ISIDRO				
108 00					CARRIZAL				
110 00	13 05	7 20		14 15	CHACARITA	8 50		16 10	6 10
116 00	13 20	7 35		14 25	PUNTARENAS	8 40		16 00	6 00

Suscríbase a El Tiempo

Daniel González Víquez

A. S. Chacón

Administrador

Jefe de Tráfico

San José, 27 de enero de 1930

Don Benjamín Zeledón se dirige al General Pinaud

Señor General don José María Pinaud, Director de "La Tribuna"

Ciudad

Distinguido señor:

Me refiero a su carta al Sr. Lic. León Cortés Castro, dirigida a Alajuela, y publicada en su brillante diario "La Tribuna", fecha 26 de los corrientes. No es mi propósito abordar el tema de la extradición de José Castro con el fin de decir si es moral o no, porque siempre han merecido mi compasión los hombres en desgracia, sino concretarme a las dos últimas partes de su re-

ferida carta en que he leído con extrañeza ataques enconosos a mi patria y a sus representantes, los hombres que hoy mandan en ella.

Creo, porque soy optimista, que el errado criterio suyo al juzgar un móvil político la extradición solicitada por autoridades de mi país, débese al poco conocimiento que tiene usted de él y de su legislación penal. Cuando un individuo ha cometido actos delictuosos graves como asesinatos, homicidios etc., la acción que tiene la familia de la víctima y además la República, porque también los jueces pueden proceder de oficio en

estos casos, para castigar el crimen, prescribe a los doce años de cometido el acto punible y, en caso de que ya se hubiese juzgado al delincuente y éste no hubiese sido puesto en prisión por andar huyendo, la pena prescribe a los veinte años.

Es decir, que nada demuestra como móvil político en la extradición de Castro que los delitos cometidos por él ocurrieran en octubre de 1926 si todavía se está en tiempo legal para castigarlos y, tampoco nada en su favor

sino muy al contrario, mucho en su contra, que habiendo apenas transcurrido tres años y medio de haber delinquido gravemente se le vuelva a descubrir comprometido en nuevos delitos. Usted con la buena intención de ayudar a Castro más bien lo está hundiendo, señor Pinaud.

Ahora, respecto al final del último párrafo de su carta, permítame que le diga que me parece inexacto. En mi tierra no hay cobardes y cuando un hombre quiere a la mujer de otro, se juega la vida cuerpo a cuerpo con el que considera obstáculo

para su felicidad para decidir quien se queda con ella, pero nunca, nunca, se vale de medios tan sucios y tan bajos para arreglar esos asuntos que allá todavía, a Dios gracias y a la raza, son tratados con mucha masculinidad. El honor de mis paisanos, desde el campesino más ignorante hasta el más ilustrado caballero de alta cuna, está muy por encima de la injuria que usted les lanza y que yo rechazo, debida quizá a rencores personales suyos con los hombres que hoy mandan en la tierra de los lagos o a informes falsos, suministrados a usted por parte interesada.

Atentamente,

BENJAMÍN ZELEDÓN

EL BROOKLYN - TALLER MECANICO

Luis Garro Céspedes

Contando con nuevas maquinarias para trabajos en hierro para techo, barandas, puertas y portones de hierro y todo lo referente al ramo y contando con operarios competentes ofrezco la más absoluta garantía y precios económicos, pues atiendo personalmente mi negocio.

100 varas al Sur del Teatro de la Constructora

# Movimiento del Día

## NACIMIENTOS

Alvaro, de José Joaquín Barrantes y Ramona Rojas; Guillermo Varsallo.

pa vía Bristol, vapor "Ari-guani".  
Sábado 10. de Febrero a las 5 horas.

Europa, Estados Unidos y Canadá, vía Nueva York; México y Asia vía Fort Pierce; Cuba, directo; América del Sur, Australia y Nueva Zelandia, vía Cristóbal, vapor "Calamares".

Jueves 30 de enero a las 7 horas.

Zona del Canal, Panamá, Colombia, vía Barranquilla, Venezuela y Curazao, vapor "Crynssen".

Jueves 30 de enero a las 7 horas.

Centro América, Vapor "Champerico".

## PASAPORTES

Emilio Muñoz Méndez, para los Estados Unidos; Manuel Canto, Reginald M. Lowper, Otto Kammerichs y señora para Centro América; Felix Seheber para Francia.

## Salida de Correo

Jueves 30 de enero a las 7 horas.

Jamaica, directo y Euro-

# Acusado por allanamiento de domicilio

El Sr. Ronulfo Pacheco ha presentado acusación por allanamiento de domicilio contra un señor Albertazzi. Según el señor Pacheco, él habitaba una casa del Sr. Albertazzi al cual debía tres quincenas por alquiler; el señor Albertazzi se mostraba disgustado por el retraso de Pacheco en sus pagos, por lo cual este procuraba no dar lugar a un incidente. Pero resulta que el dueño de la casa acudió donde el Juez para que decretara em-

bargo sobre los bienes del citado inquilino; al llegar el juez acompañado de Albertazzi a la casa habitada por Pacheco, la encontraron atrancada. Entonces Albertazzi forzó la puerta, y penetró en compañía del Juez a practicar el inventario de los objetos que ahí habían.

Al enterarse Pacheco de la acción de su casero, presentó un escrito en la Alcaldía Segunda de lo Penal, acusándolo por allanamiento de domicilio.

# Un matrimonio en San Ignacio de Acosta

El sábado próximo pasado, se efectuó en la iglesia de San Ignacio el matrimonio de don Miguel Pacheco con la señorita Julita Guellet, hija del hogar Solis Jirón. Apadrinaron a los contrayentes, como Primeros padrinos don Jesús Robles y la señorita Trina García; segundos: don Jorge Braddock y señora de Braddock; terceros: Luis Odio y señorita Claudia Castro, don Francisco Ramírez y señorita Lydia Rojas, don Julio Jirón y señorita Deysi Charvía. A las 20 horas el presbítero les impartió la bendición.

Una orquesta de esta capital llevada al efecto amenizó la llegada de los nuevos

esposos. El selecto repertorio dió mayor realce a la fiesta; se bailó hasta las dos de la madrugada resultando muy espléndido todo. Felicitamos a los contrayentes muy sinceramente.

## Tienda Mil Colores

Trajo especialmente de Londres un MAGNÍFICO CORTADOR INGLÉS titulado en el mejor colegio de Inglaterra. Tiene tres medallas obtenidas en diferentes exposiciones, así como los atestados de otros premios, recibidos en efectivo.

ENRIQUE YANKELEWITZ  
Frente a la Ahambra

# UNITED FRUIT COMPANY

## Servicio de Vapores

### Nueva York

Servicio semanal con los vapores CALAMARES, PASTORES, TOLOA, ULUA. Llegan a Limón los jueves por la mañana procedentes de New York vía Habana y Cristóbal. Salen los sábados por la tarde para New York, tocando en Cristóbal y en la Habana.

### NUEVA ORLEANS:

Servicio quincenal con los vapores "CASTILLA", "TRIA" e "IRIONA". Llegan a Limón el día martes en la mañana con procedencia

Fácil conexión en Cristóbal con los vapores METAPAN, SIAOLA, SANTA MARTA y ZACAPA, para los pasajeros que se dirijan a Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Las oficinas de la United Fruit Company en Limón o los Sub-Agentes en San José, señores Sasso y Pirie Snc., pueden dar los informes que les sean solicitados en relación con servicios de pasajeros y carga.

de Nueva Orleans, vía Puerto Colombia y Cristóbal.

Salen los miércoles por la tarde para Nueva Orleans, tocando en Bocas del Toro y Cristóbal.

### Inglaterra

Servicio quincenal con los vapores "CARARE", "CAVINA" y "ARIGUANI".

Principiando con el vapor "CARARE" que saldrá de Puerto Limón el día 5 de Julio próximo estos vapores seguirán llegando a Puerto Limón los Jueves por la mañana procedentes de Avonmouth, vía Barbados, Trinidad, Cristóbal y saldrán de Limón para Avonmouth, vía Kingston, los viernes por la tarde.

M. M. MARSH

Administrador

# Es aceptada la renuncia del Jefe político de Puriscal

El señor Presidente de la República acordó aceptar su renuncia como Jefe Político de Puriscal señor Gabriel Oviedo, y recargó sus funciones en el secretario de esa jefatura. Como se ve, el Ejecutivo procede rigurosamente con todos aquellos individuos de su dependen-

cia que no se someten a la Ley Electoral. Según tenemos entendido, el jefe político de Puriscal prohibió una reunión política en el cantón de su jurisdicción lo que obligó al señor Presidente a pedirle su renuncia inmediata.

# Suscríbase en "El Tiempo"

# Plan para el sorteo del 2 de Febrero de 1930

Emisión de 7,000 billetes, numerados de 1001 al 8000 a razón de \$20.00 cada uno divididos en vigésimos, a \$1.00 el vigésimo

Valor en premios: 88.200-00 colones

1 premio mayor de	\$ 40.000	\$ 40.000-00
1 "	6.000	6.000-00
1 "	2.000	2.000-00
1 "	1.000	1.000-00
4 "	500	2.000-00
42 "	200	8.400-00
10 aproximaciones al primer premio 5 anteriores y 5 posteriores), de \$ 200-00 c/u.		2.000-00
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores), de \$ 100-00 c/u.		1.000-00
69 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio, de \$ 100 cada una.....		6.900-00
630 terminaciones a la última cifra del primer premio, de \$ 30-00 cada una.....		18.900-00
769 premios	Valor.....	88,200-00

## ALMACEN TOMAS FERNANDEZ

Encontrará Ud. toda clase de artículos de primera necesidad, al por mayor y al menudeo

Se recuerda a las familias veraneantes que en éste almacén pueden encontrar artículos necesarios para la época del verano

## HOTEL CONTINENTAL

Lujo - Confort - Aseo Esmerado  
El mejor hotel que Ud. puede encontrar.

Cantina siempre surtida de los mejores licores del país y extranjeros.

25 varas al N. de la Librería Alsina

Atendido personalmente por su propietario

JULIAN PASTOR (Morrongo)

# ¡NO LO DUDE!

# Para que su familia se conserve sana TOME LECHE PASTEURIZADA

TELEFONO 2987

TELEFONO 2987

# AEROGRAMAS

## Muerte de un prisionero en China

Trenton, New Jersey, 29. Se ha recibido un cablegrama, que da la noticia de haber muerto en China el 27

## Tipos de Cambio

New York	4,005 %
Londres	19,60
París	0,160
España	0,535
Italia	0,213
Suiza	0,782
Bélgica	0,562
Berlín	0,980
Amsterdam	1,620

de enero, el Reverendo Misionero Presbiteriano James Walter Lourie.

## Dos senadores invitados a dar una serie de conferencias

Jackson, Miss, 29.—Los senadores Laffollette de Wisconsin y Morris de Nebraska, han sido invitados a dar una serie de conferencias en los estados del Sur.

## La causa de la renuncia de Primo de Rivera

Madrid, 29.—Divúlgase que la causa de la renuncia

del dictador obedeció a que casi todas las guarniciones eran favorables a un cambio de régimen y el abandono de Primo de Rivera de la Jefatura del gobierno. Esto llegó a sus oídos y se apresuró en presentarla.

## Sólo querían nuevo Gobierno constitucional

Madrid, 29.—La Marina y el Ejército se mostraron contrarios a Stella en su respuesta dada, donde significaron que sólo querían que el Rey nombrara nuevo gobierno constitucional.

## La situación del cambio en el extranjero

New York, 29.—El cambio en el extranjero, cerró irregular. Libras esterlinas 4.86 1/8, Francos 0.392 1/2, Liras 0.523 1/2 Belgas, 1.392 Marcos 2.388 1/2.

## Próxima apertura del ferrocarril Turkestan-Siberia

Moscow, 29.—Se ha anunciado que el ferrocarril Siberia-Turkestan estará completado en Mayo, en lugar de Setiembre como se había anunciado.

El ferrocarril el cual abrirá importantes sectores para la agricultura, fué comenzado en 1926 y tiene 1500 kilómetros.

## Excavaciones en una antigua ciudad egipcia

Cairo, 29.—La Expedición Arqueológica alemana, ha comenzado a hacer excavaciones en las ruinas de Hermópolis, antigua ciudad egipcia, y de cuyos resultados se espera obtener grandes beneficios para el descubrimiento de valores arqueológicos.

## Llego a Costa Rica la Clínica Aérea

Miami Fla, 29.—La Clínica aérea panamericana en la cual viajan cinco médicos americanos que asistiran al Congreso médico en Panamá, llegaron a San José ayer siendo huéspedes del Gobierno de Costa Rica.

Tuvieron una conferencia anoche con médicos costarricenses.

## Unanimo y Aguilera regresarán a España

Madrid, 29.—Será dada amplia amnistía, Unanimo y Aguilera serán comprendidos en esa amnistía

y volverán a España a laborar en la política futura.

## Algunos de los hechos de la vida de Berenguer

Madrid, 29.—El teniente coronel Damaso Berenguer y Tuste conde de Xauen nació en Cabaen, provincia de Santa Clara, en Cuba el 4 de agosto de 1873 y fué ascendido a teniente General el 29 de diciembre de 1924. Es uno de los más jóvenes de su categoría, cuenta 57 años de edad, goza de prestigio entre sus camaradas, estuvo en las campañas de Cuba y Marruecos; era Capitán General de Marruecos cuando el desastre de Annual, aun cuando este no fué en su zona, puesto que era jefe de esa zona el general Silvestre que pereció en combates, fué acusado de negligente y condeñado a perder el puesto, pero lo indultó el Rey.

## Los estudiantes siguen en revuelta

Madrid, 29.—A pesar de que el pueblo vé con gusto la designación de Berenguer, los estudiantes dieron en tres lugares distintos de Madrid escándalos debido a mimosidad por la clausura de Universidades.

## Noticias de Cuba

Habana, 29.—En la finca Teja de Camaguey resultó herido de gravedad al caerse de su caballo Rogelio Zayas Bazan ex-secretario de Gobernación.

Si desea obtener buen éxito en su negocio anúnciese en EL TIEMPO

En el senado será conocida la proposición hecha por Vázquez Bello de declarar de utilidad pública cualquier explotación de carbón o petróleo que sea denunciada.

## Los trabajadores mexicanos de ingenios próximos a la huelga

México, 29.—Los azucareros mexicanos irán muy pronto al paro en 56 plantaciones, lo que proyectan, si no acceden a sus deseos en cuestión de aumento a sus jornales.

## Lea Ud.

## Lea El Tiempo

## Tienda Mil Colores

Trajo especialmente de Londres un MAGNÍFICO CORTADOR INGLÉS titulado en el mejor colegio de Inglaterra. Tiene tres medallas obtenidas en diferentes exposiciones, así como los atestados de otros premios, recibidos en efectivo.

ENRIQUE YANKELWITZ

Frente a la Alhambra

## Lea usted EL TIEMPO

## TEATRO RAVENTOS

MIÉRCOLES 29 DE ENERO  
Matinee a las 3 p. m.  
Tanda a las 7 p. m.  
A LAS 8.30 P. M.

TRES EXHIBICIONES POR ULTIMA VEZ

La colosal película que constituye el más soberbio espectáculo visto en Costa Rica

GLORIFICANDO LA MUCHACHA AMERICANA

película a colores naturales

100% CANTANTE, BAILABLE y PARLANTE 100%

ENTRADA POPULAR

UN COLON

## Estaban en su derecho

Acabo de leer en el periódico "El País", del 26 en curso, que en Santiago de Cuba fueron aprehendidos los periodistas Carlos de Luvicé, el Director de "La Región", López de Lauría y el Director de "La Independencia", para ser juzgados en la Habana, capital de "La Perla de las Antillas".

Averiguando la causa de tal aprehensión, yo dije: Donde se abarroga la "libertad de Imprenta", donde se le ponen trabas al pensamiento, donde se tira-

niza la Idea y donde se esclaviza la Prensa, no puede decirse que se viva la vida de la Democracia, porque a ésta le falta el sostén de "El cuarto poder del Estado".

Si a dichos periodistas se les acusa de haber escrito artículos en contra de las reformas a la Constitución que redactó el Presidente Machado, esos periodistas estarán en su pleno derecho, pues que estaban dentro del radio de acción del periodismo.

¿Qué les parecerá a los cubanos cuando ven nuestra prensa? Quizá les coga terror al ver los ataques (muchos injustos) dirigidos a a nuestro Primer Mandatario de la Nación, pero es que aquí en Costa Rica hay verdadera "libertad de Imprenta", y nadie quiere menoscabar esa libertad, ni aún el mismo señor Presidente de la Republica, quien prefiere tolerar los desmanes de sus adversarios, antes que empuñar el látigo, como muy bien nos lo dijo en su reciente Mensaje.

Protesto de lo ocurrido a los periodistas cubanos, porque ellos "estaban en su derecho".

JOSÉ T. ORTEGA,

Santo Domingo, Enero 29 de 1930.

## LOS CUATRO GATOS

Esquina Nor-Oeste del Parque Central

## Pio Quinto Castro

Proveedores de familias

El mejor surtido en:

Vinos	Latas
Licores	de
Conservas	toda
Frutas	clase
Confites	y marca

Mercadería fresca y garantizada

Visítenos ó llame al teléfono 3016

## FRONTON JAI ALAI

REY DE LOS DEPORTES

MIÉRCOLES 29 ATRAYENTE FUNCION!

Se jugarán dos grandes partidas y tres grandes quinielas tomando parte los mejores pelotaris del cuadro.

## TEATRO MODERNO

MIÉRCOLES 29 DE ENERO

A LAS 7 P. M.  
Grandioso EXITO  
La sublime obra dramática  
RIO LENTO

A LAS 8.30 P. M.  
Gran FINAL de la serie  
de Aventuras Policiacas

EL SUPER-DETECTIVE  
episodios 8, 9 y 10  
ENTRADA 50 CENTIMOS

## TEATRO VARIADADES

MIÉRCOLES 29 DE ENERO

A las 7.—La bella cinta  
LA AVENTURERA  
con LILY DAMITA  
ENTRADA 50 CENTIMOS

A LAS 8.30 P. M.  
Siguen los EXITOS  
CANCION DE AMOR

con LUPE VELEZ  
película de  
ARTISTAS UNIDOS

Mañana Jueves ESTRENO  
EL PASTOR

con el perro RANGER  
ENTRADA 50 CENTIMOS  
DOMINGO

Super ESTRENO francés  
EL PASADO DE UNA MUJER